

LETTRE DES EVEQUES REUNIS A PUEBLA

A MGR OSCAR A. ROMERO, ARCHEVEQUE DE SAN SALVADOR

Cher frère,

Evêques de tout le continent latino-américain, nous nous sommes réunis ici, à Puebla, pour essayer de formuler un message de courage et d'espérance à l'adresse de tout le peuple de Dieu. De vivre avec toi nous a rappelé une fois de plus les souffrances et les espérances de ton Eglise locale et de la majorité du peuple qui vit sur son territoire. Comme des frères, nous t'adressons nos encouragements dans la lutte noble que tu mènes avec ton peuple.

Nous nous souvenons que le Seigneur a placé sur tes épaules la charge pastorale de l'archidiocèse de San Salvador au moment où s'instaurait un harcèlement, une véritable persécution (par les écrits et par les armes) contre cet effort de ton Eglise au service de la libération de nombreux Salvadoriens pauvres et opprimés, privés de tout appui fraternel et à qui le visage de Dieu, notre Père, n'est pas manifesté.

Durant ces deux dernières années, nous avons suivi avec l'attention de la solidarité, comment s'est développé ton engagement pastoral avec les pauvres: de plus en plus, tu t'es donné aux problèmes et aux luttes des paysans et des ouvriers qu'une minorité accrochée à la richesse et au pouvoir, refuse de traiter en égaux. Non seulement tu as su parler avec eux, mais tu as défendu courageusement leur ^{droit} de se donner des communautés autonomes et des organisations propres. Et tu les as encouragés et aidés. En cela, tu as agi dans une fidélité toujours plus grande aux engagements pastoraux que nous avons pris à Medellin.

Nous sommes conscients que dans cette tâche, la croix, continuellement t'accompagne. Dans ton archidiocèse, en deux ans, quatre (4) prêtres ont été assassinés ainsi que plusieurs laïcs, plus de dix (10) autres ont été expulsés et bien des attentats ont été perpétrés contre des institutions religieuses. De plus en plus, la répression frappe le peuple des pauvres, destinataire principal de la mission de l'Eglise et ainsi elle compromet la mission de ton Eglise auprès d'eux.

Le gouvernement terrorise continuellement les catéchistes et les présidents des célébrations de la Parole pour faire paraître comme dangereuses les réunions même des communautés chrétiennes. Au milieu de tout cela, accusé, difflamé, comme tous ceux qui cherchent les chemins de la justice, tu es resté ferme, conscient qu'il faut obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes.

Mais cette action libératrice a produit dans ton archidiocèse un fruit dont nous nous réjouissons grandement: c'est cette unité chaque jour plus grande entre les prêtres, les religieux, les religieuses et les laïcs. Nos coeurs débordent de joie à la pensée que le peuple ne s'est pas senti seul, mais appuyé plutôt, dans sa décision de résister, dans son refus de se résigner aux atteintes portées à sa dignité. Ainsi, opprimés, mais non pas écrasés, les pauvres ne seront pas privés de l'amour de Dieu révélé en Jésus-Christ, ni par le pouvoir ni par la mort.

A travers toi, nous nous adressons au peuple de Dieu présent dans ton Diocèse et à tous les pauvres de ton pays à qui tu annonces la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ dans leur situation concrète. Comme tu le leur expliquais dans ta deuxième lettre pastorale, ils sont le Corps du Christ dans l'histoire. Ils étaient présents ici à Puebla par ta voix.

Nous savons qu'ils sont un peuple digne, dignifié par le travail énorme qu'ils doivent fournir pour survivre péniblement. Devant l'oppression et la répression qui frappait ce peuple, au nom de ta foi chrétienne tu as dit et tu continues de dire: "C'est assez! Cela ne peut continuer!" Ce peuple, qu'il en soit conscient ou non, c'est le Serviteur de Yahvé qui vit et souffre aujourd'hui. Par ses souffrances et le sacrifice qu'il fait de sa vie afin de préserver sa dignité, il réalise une communion riche de la semence d'une vie nouvelle pour aujourd'hui et pour demain. Semence d'une société neuve, juste, solidaire, fraternelle qui vive dans la paix de réconciliation entre frères et qui soit un signe de l'amour du Père, une réalisation de son Règne et la promesse de l'unité définitive.

Nos Eglises et nos peuples qui souffrent aussi, qui luttent et espèrent, participent à cette communion réalisée dès qu'on libère et qu'on donne la vie. Nous t'encourageons à poursuivre ce chemin étroit et difficile de la construction permanente du Règne que Jésus-Christ présente comme le don de l'Esprit et la mission de son Eglise. Nous prions avec toi Notre Père et partageons ainsi le pain de notre engagement et de notre espérance. L'espérance des pauvres ne sera pas vaine car c'est eux qui ont reçu la Promesse.

Avec nos prières, reçois une accolade fraternelle...

ACTUALITE AFRIQUEBEC ET AMERIQUE LATINE

Depuis septembre dernier, une nouvelle publication intitulée "Actualité Afriquébec et Amérique Latine" a vu le jour avec, comme objectif premier, le soin d'apporter un supplément d'informations aux missionnaires et coopérants québécois sur ce qui se passe ici et ailleurs et cela à partir d'articles de journaux.

C'est une sélection mensuelle de 25 pages tirée des journaux québécois autour des quatre thèmes suivants:

- l'actualité politique,
- l'actualité économique,
- le mouvement populaire,
- l'actualité internationale.

Publiée par le service de recherche du SUCO à Montréal, cette publication porte le coût de l'abonnement à \$ 6.00 par année. En somme, une façon économique de garder un contact avec le Québec et de prévenir le déphasage...

Ceux et celles qui sont intéressés à recevoir cette publication n'ont qu'à faire parvenir leur nom et adresse à: Service de Recherche, SUCO, a/s M. François Faucher, 4824, chemin de la Côte-des-Neiges, Montréal, Québec H3V 1G4.